

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan pemaparan materi dan hasil penelitian dalam BAB sebelumnya penulis dapat menarik kesimpulan bahwa makna teologis ritual *manda' pemali* bagi masyarakat Tambunan Lembang Tallung Penanian merupakan salah satu bentuk sarana untuk memohon berkat agar tanah senantiasa diberkati dan memberikan hasil yang melimpah. Serta mencerminkan kepercayaan masyarakat pada konsep kesuburan dan upaya untuk memelihara harmonisasi antara alam, manusia, dan dunia spritual.

Adapun tahapan dalam ritual *manda' pemali* seperti tempat berlangsungnya ritual tempat tersebut menjadi wadah untuk mengekspresikan iman, serta interaksi dengan Tuhan. Waktu pelaksanaan ritual bukan hanya sekedar jadwal melainkan makna yang mencerminkan hubungan dengan Tuhan. Benda-benda ritual merupakan benda yang dianggap suci, melambangkan nilai-nilai spiritual, serta menjadi perantara manusia dengan ilahi. Orang-orang yang terlibat dalam ritual merupakan orang yang dipercaya sebagai pemimpin atau Iman yang dipercaya sebagai perantara kepada Tuhan. Dan hewan korban pun memiliki makna simbolik sebagai bentuk ungkapan syukur kepada Tuhan.

B. Saran

1. menghargai suatu kebudayaan memang penting namun sebaiknya masyarakat Kristen yang berada di Tambunan Lembang Tallung Penanian memiliki sikap bijaksana terhadap pelaksanaan ritual *manda' pemali* agar sejalan dengan ajaran Kristen. sebaiknya majelis Gereja memberikan pemahaman kepada warga jemaat yang ada di Tambunan bahwa pentingnya kita menghargai suatu kebudayaan yang sudah ada sejak turun temurun.
2. Bagi mahasiswa sekalipun masih banyak kekurangan dalam karya tulis ini namun hasil dari penelitian ini dapat dijadikan sebagai bahan referensi dan diskusi terkait analisis teologis ritual *manda' pemali*.
3. Bagi peneliti selanjutnya saran yang dapat diberikan berkaitan dengan penelitian ini diharapkan kepada peneliti selanjutnya untuk menggunakan variabel lain dalam mengkaji ritual *manda' pemali*. Penelitian selanjutnya juga diharapkan untuk menggunakan lebih banyak sumber untuk mencari tahu makna ritual *manda' pemali*.